

William Biron

M. Maurice

Histoire

Le 28 février 2014

Commémoration de la Première Guerre mondiale au Canada :

Les célébrations d'une nouvelle ère

Introduction

Durant ce 100e anniversaire du début de la Première Guerre mondiale, plusieurs pays autour du monde vont commémorer le rôle qu'ils ont joué. Du 1er août 1914 (début de la guerre) au 11 novembre 1918 (fin de la guerre), plus de 100 pays, dont l'Afrique, l'Asie, l'Amérique et l'Europe ont participé au conflit. Cette guerre est souvent appelée « La Grande Guerre », car elle a été la guerre qui a impliqué le plus grand nombre de personnes, soit plus de 8 millions de morts et plus de 29 millions de blessés.

Pour le Canada, cette guerre était importante, car elle nous a aidés à affirmer notre identité. À cet égard, le journaliste canadien Bruce Hutchinson a dit : « Le Canada est entré en guerre comme une colonie et en est sorti

comme une nation... » Il est donc nécessaire que le Canada commémore le centenaire par le biais de différentes activités afin de refléter le caractère unique pour le Canada.

La contribution du Canada à la Première Guerre mondiale

En août 1914, le Canada est entré en guerre en même temps que la Grande-Bretagne, car il faisait encore partie de l'Empire britannique. Toutes les colonies, les dominions et l'Empire britannique incluant le Canada et la Nouvelle-Zélande se sont automatiquement retrouvés en guerre.

La contribution du Canada a été incroyable : plus de 600,000 hommes et femmes ont participé à la guerre dont 400,000 de l'autre côté de l'océan. D'une population de 8 millions, plus de 150,000 ont été blessés et environ 67,000 ont été tués.

Ce qui est unique à propos du Canada est qu'il y avait beaucoup de personnes des Premières Nations qui voulaient rejoindre l'armée même s'ils étaient très pauvres. À ce sujet, un historien a d'ailleurs dit : « Pour les jeunes hommes indiens, l'accomplissement de la distinction militaire est honoraire. » La nation « Blackfoot » croît à cette philosophie, à savoir « il est préférable

pour un homme de mourir sur le champ de bataille que de vieillesse ou d'une maladie. »

On estime qu'environ 3500 soldats amérindiens ont participé à la guerre en Europe. À la fin de la guerre, 35 % des Amérindiens qui étaient capables de se joindre à l'armée avaient appliqué. Le gouvernement fédéral avait dit : « C'est très inspirant de constater que les descendants des immigrants des Premières Nations qui avaient été si maltraités veuillent se sacrifier sur les champs de bataille en Europe avec des hommes de notre race... »

Les jeunes noirs canadiens étaient aussi désireux de servir le Canada. Cependant, ils étaient victimes de préjugés par les dirigeants de l'inscription de l'armée ce qui faisait en sorte qu'ils avaient de la difficulté à s'enrôler dans l'armée canadienne. Ceci a contribué à la création du 2e « Construction » Bataillon le 5 juillet 1916 à Pictou en Nouvelle-Écosse. Ce fut le premier gros bataillon du Canada à regrouper environ 600 personnes noires provenant du Nouveau-Brunswick, de l'Ontario et de l'Ouest canadien.

À un moment donné, les Canadiens français qui appuyaient la guerre ont commencé à s'y opposer quand le gouvernement fédéral a imposé la conscription qui forçait les Canadiens et les Canadiens français à s'inscrire. Certains Canadiens français étaient hostiles envers l'Empire britannique, mais éprouvaient une sympathie pour la France, les alliées de la Grande-Bretagne. Il n'y avait seulement que quelques Canadiens français qui étaient prêts à risquer leur vie pour défendre le Canada.

Malgré cette opposition, les Canadiens français qui ont servi l'ont fait avec distinction. Henry Bourassa, un politicien de l'Assemblée nationale a dit : « Ta première obligation comme Canadien français ou anglais, catholique ou protestant, est de protéger le Canada... »

La force expéditionnaire canadienne (l'armée que le Canada a envoyée en Europe) s'est distinguée pendant les batailles d'Ypres, de Festubert et de Givenchy. En 1916, après la bataille de Saint-Éloi et de Mont-Sorel, l'armée canadienne a participé à la bataille de la Somme qui s'avéra une des batailles les plus mortelles.

Lors de la première grande bataille du Canada, le 22 avril 1915, durant la deuxième bataille d'Ypres, les soldats ont dû faire face à l'utilisation de gaz de chlore. D'ailleurs, un tiers des Canadiens y ont perdu la vie et 6,000 autres ont été blessés ou capturés par les Allemands. Malgré ça, les Canadiens ont quand même été capables de repousser les Allemands.

De toutes les batailles, il y en a une que les historiens considèrent comme le symbole de l'identité canadienne : la bataille de Vimy-Ridge qui a pris place en France, en avril 1917. Durant cette bataille, les Canadiens ont attaqué Vimy-Ridge qui était alors occupé par les Allemands. Cette bataille avait été bien planifiée. Elle a d'ailleurs été gagnée par les Canadiens après que les Britanniques et les Français eurent échoué dans leurs tentatives respectives. Cependant, plus de 10,500 Canadiens furent tués et blessés.

Suite à cette victoire, la confiance et la réputation du Canada avaient beaucoup augmenté à travers le monde. La victoire à Vimy-Ridge est considérée comme « le début de la nouvelle ère en tant que nation ». Dans un journal daté du 10 avril 1917, le roi d'Angleterre avait écrit à Douglas Haig, un Marshall canadien alors avec la brigade d'infanterie canadienne : « Tout l'empire va se réjouir suite à la nouvelle des opérations réussies hier. Le Canada sera fier que Vimy ait été capturée par les troupes canadiennes. Je

félicite tous ceux qui ont pris part à cette superbe réussite ».

Célébrer la nouvelle ère du Canada

Comment est-ce qu'un pays fête cette fierté et la nouvelle ère?

Comment est-ce qu'une personne peut fêter un évènement alors que l'évènement a impliqué autant de brutalités et de morts et des conditions de vie aussi terrible sur le champ de bataille?

Un soldat, Arthur-Joseph Lapointe du village Rivière Blanche en Gaspésie avait exprimé ses états d'âme dans une lettre adressée à sa famille.

« Je suis dans un fossé inondé, les corps des Allemands sont partout, leurs estomacs sont enflés et ils flottent dans l'eau boueuse. Il y a des corps partout qui sortent de la boue, certains avec seulement un bras ou une jambe. Mes compagnons ont les visages macabres et noircis par la longue durée à batailler dans la terre et la boue. Partout où je regarde, je vois des corps couverts de boue.

Un autre soldat canadien, Frank Maheux avait écrit : "Nous marchions sur des soldats morts... J'ai vu des pauvres hommes en train de panser leurs blessures... des obus lourds, des bombes tombaient sur eux... c'est la pire

chose qu'un homme peut voir.”

Ces lettres nous rappellent que malgré la contribution canadienne et la bonne réputation du Canada à travers le monde, la guerre a aussi eu un effet dévastateur sur les familles des jeunes hommes qui ont été tués au combat. La nouvelle ère veut dire que la perte d'un homme innocent qui s'est porté volontaire pour défendre sa patrie nous rappelle aussi la brutalité à laquelle il a dû faire face.

Je ne pense pas que les Canadiens incluant les plus jeunes comprennent ou apprécient les sacrifices qui ont été faits par une génération de jeunes hommes volontaires.

Une stratégie : une semaine de commémoration, quatre thèmes en quatre ans et un portail en ligne

Le Canada devrait adopter une stratégie qui impliquerait des activités internationales, nationales, provinciales et locales afin d'améliorer la compréhension du rôle du Canada dans cette guerre. Et en particulier, la façon dont le Canada a grandi comme un pays indépendant et le patrimoine multiculturel des soldats qui ont participé.

Au niveau international

Un des aspects à exploiter durant le 100e anniversaire de la commémoration de la contribution du Canada pourrait être de partager la vision du Canada avec les autres pays. Un programme international pour les étudiants devrait être créé pour faire des voyages avec des élèves canadiens à des endroits où le Canada a été impliqué dans des batailles. Par exemple : Ypres, Givenchy, Saint-Éloi, Mont-Sorel et Vimy.

Pour commémorer internationalement, le Canada devrait travailler avec les Nations Unies pour essayer d'arrêter toutes les guerres pendant une journée. Il y a beaucoup de personnes qui ne savent pas que les 24 et 25 décembre 1915, la veille et la journée de Noël, toutes les guerres ont été arrêtées. Dans certaines places, cette halte a duré jusqu'au Nouvel An. Un historien a trouvé que cette halte avait commencé à Ypres et en Belgique.

Au niveau national

Nationalement, le Canada a déjà érigé plusieurs monuments pour commémorer ceux qui se sont battus pour le Canada. Il y a aussi le Musée canadien de la Guerre. Il y a aussi beaucoup d'activités pour célébrer le 11

novembre, la journée du souvenir.

Pour les prochaines quatre années, la journée du souvenir et la semaine du souvenir au Canada devraient avoir comme objectif d'augmenter les connaissances à propos de la guerre auprès des jeunes canadiens. Chaque année, on devrait privilégier un thème et organiser des activités dans ce sens. Thèmes possibles : 1) Le Canada : D'une colonie à un pays indépendant, 2) Le rôle des Amérindiens et des Canadiens noirs durant la Première Guerre mondiale, 3) 100 faits intéressants à propos de la guerre, 4) Le rôle des femmes durant la Première Guerre mondiale.

Ces idées et les coquelicots devraient être toujours utilisés comme symboles du souvenir. Après tout, c'est le Lieutenant John McCrae qui a écrit le poème «*Au Champ d'honneur*» qui parle à propos de l'importance du coquelicot comme symbole.

Le Canada devrait aussi créer un portail en ligne pour encourager la population à partager leurs idées pour mieux commémorer la Première Guerre mondiale. À cet égard, un bon exemple nous provient du gouvernement de la Nouvelle-Zélande qui a créé un portail qui s'appelle «Découvre la Première Guerre mondiale». Un portail comme ceci devrait

généraliser de bonnes idées pour commémorer la guerre de façon plus personnalisée, en communauté ou pour le reste du pays. Par exemple, la communauté des premières nations au Canada a ses propres rites et ses traditions, la communauté noire et les Canadiens français auraient ainsi leurs propres façons de commémorer. On doit accepter les différentes façons que les différentes communautés ont pour commémorer la guerre.

[CBC](#) et [Radio-Canada](#) devraient jouer un rôle important et devraient consacrer une semaine pour célébrer la guerre comme ils ont fait pour les Olympiques. En modifiant «la journée du souvenir» en «la semaine du souvenir» avec des cérémonies et des activités internationales, nationales, provinciales et locales, CBC et Radio-Canada devraient en faire la diffusion autant à la radio et à la télévision. CBC et Radio-Canada pourraient aussi montrer de vieux vidéos, de vieilles photos et d'autres documents d'archives et aussi donner l'antenne à plusieurs historiens pour qui nous parlent à propos de ce qui est arrivé.

Au niveau communautaire

Pendant une partie de la semaine du souvenir, chaque école à travers le pays devrait consacrer une journée de «découvertes». Les étudiants devraient

faire un effort pour créer quelque chose pour commémorer la guerre : lettre, poème, chanson, vidéo, photos. En faisant un de ces projets, on serait appelé à exprimer un élément de la guerre qui nous touche plus particulièrement. C'est important, car la population augmenterait ainsi leurs connaissances de la guerre et on ajouterait aussi plus de perspectives relativement aux événements qui se sont produits pendant la guerre. Les meilleurs projets devraient être téléchargés sur YouTube ou sur d'autres réseaux sociaux au bénéfice de tous.

Conclusion

La célébration du centenaire de la guerre 14-18 est importante pour le Canada et doit être faite d'une façon internationale, nationale et locale en incluant les plus jeunes.

Albert Einstein a dit : «Tant qu'il y aura des hommes, il y aura des guerres». Cette citation nous force à accepter cette réalité: que les conflits et la violence sont et seront toujours présents dans notre vie. Notre but à l'occasion du 100e anniversaire de la Première Guerre mondiale devrait être d'apprendre à accepter qu'il y ait cependant un fort prix à payer pour la justice humaine.

Bibliographie

"Overview: The First World War." *About.com European History*. N.p., n.d. Web. 02 Mar. 2014.

"Canada A Country by Consent: World War I." *Canada A Country by Consent: World War I*. N.p., n.d. Web. 02 Mar. 2014.

The Canadian Experience of the Great War : A Guide to Memoirs by Brian Tennyson (2013)

"Common Menu Bar Links." *ARCHIVED*. N.p., n.d. Web. 02 Mar. 2014.

<http://www.veterans.gc.ca/eng/remembrance/those-who-served/black-canadians-in->

"Turmoil on the Homefront." *CBCnews*. CBC/Radio Canada, n.d. Web. 02 Mar. 2014.

"A Soldier's Story." *CBCnews*. CBC/Radio Canada, n.d. Web. 02 Mar. 2014.

<http://www.worldwarhistoryonline.com/world-war-history-news-articles/world-war-one/item/929-world-war-i-the-christmas-truce-of-1914>

"Ideas Forum." *Remembering WW1*. N.p., n.d. Web. 02 Mar. 2014.

"Canada and World War One." *Canada and World War One*. N.p., n.d. Web. 27 Feb. 2014.

Dunn, William and West, Linda. Canada: A Country by Consent. Ottawa: Artistic Productions Limited. 2011. < <http://canadahistoryproject.ca/index.html>

"Soldiers of the First World War: 1914-1918." *Library and Archives Canada*. N.p., n.d. Web. 02 Mar. 2014.

"ARCHIVED - War Diaries of the First World War - ArchiviaNet - Library and Archives Canada." *ARCHIVED - War Diaries of the First World War - ArchiviaNet - Library and Archives Canada*. N.p., n.d. Web. 02 Mar. 2014.

"Common Menu Bar Links." *Introduction*. N.p., n.d. Web. 02 Mar. 2014.

"ARCHIVED - Introduction - From Colony to Country: A Reader's Guide to Canadian Military History - Library and Archives Canada." *ARCHIVED - Introduction - From Colony to Country: A Reader's Guide to Canadian Military History - Library and Archives Canada*. N.p., n.d. Web. 02 Mar. 2014.

"Common Menu Bar Links." *Introduction*. N.p., n.d. Web. 02 Mar. 2014.

"Common Menu Bar Links." *ARCHIVED*. N.p., n.d. Web. 02 Mar. 2014. <<http://www.collectionscanada.gc.ca/passchendaele/index-e.html>>.